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冬天是呼吸道传染病高发季节，尤其在刚刚过去
的一个多月里，不少人感染了新冠病毒。年轻人还好，
绝大多数都很快恢复了活力，照常工作和生活。而老
年人恢复得慢，虽然“阳康”了，或者住院治疗后病情稳
定回家了，但是老爸老妈仍然没胃口，吃什么都不香，
眼看着瘦了许多，儿女因此很犯难，该怎么办呢？

没胃口的原因是什么
新冠病毒是通过血管紧张素转化酶2（ACE2）受体

进入被感染者体内细胞，从而引起器官损伤的。除了
在肺部表达外，ACE2受体在肠道内的含量也较高。新
冠病毒的各个变异株都可能引起肠道感染，所以有些
人感染新冠后会出现明显的腹泻症状。

胃肠道症状的持续存在可能与病毒在胃肠道中持
续复制有关，因为即使在呼吸道样本中病毒检测呈阴
性后，在粪便中还可以检测到病毒的存在。病毒还可
以通过影响肠道微生物环境引起胃肠道症状。另外，
新冠感染急性期患者还常见肝脏化验指标异常，这可
能与病毒细胞毒性，以及全身炎症、缺氧、凝血障碍和
药物的副作用相关，这类异常可能持续存在数周甚至
数月。以上这些都会在一定程度上影响患者的消化功
能。

新冠感染可以引起各种神经和精神方面的并发
症，尤其是老年人，也许发热、咳嗽等症状不明显，但疲
劳、乏力、失眠、肌肉疼痛和头痛、头晕等症状很常见。
由于对环境因素和“复阳”的顾虑，很多人社交范围变
窄，户外活动时间减少，总体活动量下降，也会影响老
年人的进食情况。另外，生病期间服用的药物，如解热
镇痛药、抗病毒药，其消化系统副作用也对食欲和消化
功能有影响。特别是服用多种药物的老人，药物之间
的相互作用会使不良反应的风险增加。

出现饮食问题怎么办
对于胃肠功能下降引起的进食问题，可以尝试调

整食物的种类，以适应个人的口味，可调整食物的性
状，多进食一些营养丰富且容易消化吸收的食物，还可
通过增加进食的频次等方法进行调整，如可以少食多
餐，将饭、菜、肉、蛋、奶等调成混合营养粥，也可以用酸
奶、山楂制品等酸酸甜甜的东西刺激食欲。还可以辅
助增加口服营养补充剂。

对于情绪或睡眠不佳引起的进食问题，应该鼓励
老人树立战胜疾病的信心。老人出现焦虑情绪时，身
边人可以通过多与其聊天等方式宽慰老人。老人也可
尝试听音乐，与亲人和朋友们保持联系，尽量作息规
律，白天多接触阳光，必要时可通过药物辅助睡眠。如
果居家调理症状不见好转，要及时寻求医生的帮助，随
着情绪及睡眠问题的改善，进食问题也可以逐渐解决。

建议老人根据身体情况循序渐进地增加活动量。
即使卧床期间，也可以在床上做一些四肢伸展运动。
病情稍微好转后可在室内站立和行走，其后还可在家
人的陪伴下适当外出活动。锻炼不宜太剧烈，应先慢
走，然后逐渐加速。保持适当的活动，既能预防血栓形
成，也可避免肌肉流失，还能增进食欲。

如果经过以上措施，老人的进食困难问题仍不见
改善，要及时就医，避免因长期进食和饮水不足，引起
脱水、电解质紊乱等更严重的问题。在就医过程中，医
生和营养师会全面细致地评估老人的营养状态，找到
原因后，推荐个性化的治疗方法。

(北京老年医院精神心理二科 母海艳 吕继辉)

老人大病初愈
胃口不好怎么办

金虎辞旧岁，瑞兔迎新春。告别艰难磨
砺的 2022 年，癸卯兔年，为继续深化改革，
吹响集团发展新的集结号，1 月 29 日下午，
东方医院集团在总院多功能厅召开2023新年
会议。董事长江永强就集团发展新目标、新
标准、新要求发表“新春第一讲”。医院集团
领导层、各医院领导班子、医疗中心院长、
总院各科室主任、护士长及集团职工代表近
三百人参加了会议。

江永强指出，疫情三年，集团从医保改
革到武汉疫情，到 2022 年 4 月疫情的再度暴
发和年末放开政策调整，经历了一次又一次
的猛烈冲击，扛过了一场又一场的抗疫大
考，交出了一份令人满意的东方答卷。新的
一年，疫情对医疗行业的挤兑将会明显降
低，阻碍我们发展的最大障碍已经移除，正
是我们撸起袖子干事创业、谋幸福的大好时
机！年初，许多科室和干部已经付诸行动，
在为今年的发展谋思路，想办法，令人欣
喜。所有东方人都要打起精神立刻行动起
来，以时不我待的紧迫感和只争朝夕的责任
感为东方集团高质量发展而努力奋斗！

江永强指出，创业难，守业更难。过去
三年，集团的运营除受疫情略有影响外，其
他表现可圈可点，得到了省、市各级领导和
社会各界的高度评价与赞誉。改革到今天，

“不规范，不医疗”理念已融入到集团发展的
方方面面，取得了空前胜利与成功。未来，改
革仍将继续，没有回头路！集团绝不会为了极
个别人的利益而去牺牲绝大数人的利益。下一
步，行政干部职位将继续减少，医疗中心建设
将进一步推进，更多更好的优质资源将更多
地向临床一线和医疗中心架构倾斜，全力推
动医院发展，坚决将改革进行到底！

江永强强调，今天的会议不仅要吹响冲
锋的号角，更要强化落实改革的成果。五大
医院要严格按照集团工作报告列出的中心任
务和目标逐条实施，全力以赴抓好落实。在
展望未来发展蓝图时，江永强对各医院的发
展情况逐一进行了分析，并提出相应标准和
要求。江永强指出，总院作为集团最强驱动
器，必须要带好头，起好步。今年总院开局
势头良好，各科室主任作为第一责任人，很
多好的想法和思路都在积极筹备中，有待实
施。医院等级创建工作也在按照既定方案逐
步推进。未来六个月，医院将全面完成
ICU、心内 ICU 和新导管室建设和部分基础
设施修缮、维护工作，为全年发展打下良好
基础。各医疗中心负责人要放眼长远，有高
度、有格局，努力将中心打造成集团相关专
业人才储备的核心和“粮仓”，统一调配，合
理使用，为全面孵化专科人才做好充分准
备。肿瘤医院要继续加强专科专治和肿瘤的
规范化治疗。早谋划、早布局，尽快把肿瘤
专科技术和特色向凤凰医院、新庄孜医院拓
展，开辟一片新的天地。要持续加强用药规
范管理，在做好大通居仁村送医送药点服务
的同时，争取在上郑等地再开设新的服务
点，为更多的病人做好服务。凤凰医院经过
六年成长和沉淀，各方评价很高，新年要再
上新台阶。在积极筹建创伤中心，打造西部
矿区救治桥头堡；努力探索乡镇医联体协
作，不断扩大医疗服务半径的同时，持续加
大对谢桥、潘三医院的支持与帮扶，争取将
凤凰医院打造成为凤台地区的标杆。广济医
院要继续加强社区服务力度，向三级医院要
求迈进。要借助总院的力量尽快把耳鼻喉、
口腔等科室开展起来，坐好门诊，服务好病

人，为医院持续发展奠定良好基础。新庄孜医
院要新年新气象，认真抓好职工素质教育管
理，树典型，立榜样，大力宣传优秀年轻技术
骨干，充分发挥先进模范的引领作用。立足医
院实际，拓宽思路，争取在慢病、老年病上有
所突破，努力成为八公山地区的标杆。

在谈及六小医院未来发展时，江永强指
出，去年六小医院经过持之不懈的改革和资
源整合，发展势头日趋强劲。今年，李一医
院要坚定不移地响应广济西部中心的资源整
合，在老年慢病、小型手术上多下功夫，多
考证照，实现减人提效。潘三医院要随着业
务的变化寻求新的业务增长点，争取更好的
优化现有资源。田东医院要加强专科医院建
设，在现有规模上合理利用资源，继续加强
成本控制，合理用药，规范治疗，争取医院
发展再有新突破。谢桥医院全体职工疫情期
间全体带病坚守岗位，精神可嘉，今后还要
继续提升管理水平，不断强化管理能力。济
民医院要在严控成本的基础上，全面调动职
工工作热情和积极性。淮化医院作为总院直
属医院，新的发展规划已尘埃落定，未来可
期。今年要继续做好养老项目，成立老年
科、康复科，为下一步集团医养结合发展做
好准备。同时，康宝药业作为集团的重要支
撑，也要有所突破，不断增强竞争力。在减
人提效的同时，在第一季度全面对药品耗材
供销渠道进行认真梳理，持续提升康宝药业
和康宝药店的业务能力。

在对五大六小医院进行全面点评并提出
要求后，江永强董事长再次谈到干部的管理
问题。江永强指出，始终统一思想、统一意
志、统一行动，不断提高执行能力，持续保
持干事创业的精神状态是一名合格干部的基
本要求。科主任和医疗中心院长作为科室和
医疗中心发展的第一责任人，必须要有作
为，有担当，懂感恩。江永强强调，一个好
的干部一定要能屈能伸。既要能戴得起光
环，听得了掌声，也要能禁得住困难和挫折
的磨练。尤其是人与人之间的交往，一定要
锦上添花，相互成就，有默契，能换位思
考，才能更和谐、更长久。这次集团职级改
革对所有受聘人员采取聘任制，就是为了打
开上升渠道，把更多有能力、有作为、擅作
事的人放在更需要、更适合的位置。

江永强强调，集团的发展离不开每一个人
的支持和努力。护理作为集团的“半边天”，
也要不断提升整体水平和能力。今年，护理改
革将进入深水区，所有护理岗位将通过定岗定
编制度，全面提高护理人员职称和素质，推动
护理工作再上新台阶。今后，非护理岗位不再
享受护理岗待遇，老人老办法，新人新办法。
检验科、药材科也将一岗一薪，更好的适应医
院发展的需要。同时，针对不同职工对五险一
金缴纳的要求，集团也将根据职工个人意愿对
个人缴纳的各类保险进行分层分次管理，以满
足不同职工的情况需求。

江永强强调，三年疫情我们失去很多，但
也得到很多。目前，五大六小医院正处在“天
时、地利、人和”的上升通道，许多历经职级改
革的年轻干部变化之大、成长之快令人欣慰。
一年之计在于春，面对时代发展的新形势，我
们一定坚定信心，抢抓机遇，迎难而上。只要我
们每个人都行动起来，大能力有大作为，小能
力有小贡献，大家齐心协力，众志成城，在高质
量、精细化、规范化管理的基础上，不断优化、
整改、提升和创新，就一定能实现集团发展新
的飞跃和辉煌！ 孔梅

磨砺以须新征程 倍道而进正当时
——东方医院集团召开2023年“新春第一会”
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